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4 月 5 日，萧山教育局公布了《关于萧山区 2017 年城区初中小学招生工作的意见》：其中

提到，2018年起，同一套产权房三年内只解决一户家庭子女入学。

与此同时，萧山2017年城区初中小学招生学区划分范围也随之出炉，学区房再次成为家

长们关注的焦点！

学区房又火了，你还买吗？
朱伊丽

学区房稳中有涨
老小区很抢手

临近幼儿园和小学的入学报名，越来越

多的“宝妈宝爸”们开始讨论学区房的话题，

那么最近萧山的学区房有没有涨价呢？

“南片好的学校有洄澜小学、高桥小学，北

面口碑最好的就是银河小学、北干小学了。”想

买学区房的单女士表示，“我是萧山东片人，考

虑到离老家近，所以对北面的学区房比较感兴

趣。银河小学对口的学区无疑是银河小区

了。银河小区的房子去年年底还只要16000

元/㎡，这个月，中介告诉我要19000元了。”

而据房天下的数据显示，与北干小学对

口的学区房，如北干一苑社区、北干二苑社区、

绿茵园社区、华达社区以及永久社区都有不同

幅度的增长，以北干一苑为例，环比上月增长

3个百分点，同比去年增长36个百分点。

“在萧山，不管二手房市场价格如何波

动，小学公办重点学校的学区房价格一直是

稳中上涨。拥有优质学区资源的小区一直是

购房者关注的热点，好一点的小学附近的学

区房每平方米价格甚至突破2万元。”山阴路

上一家房产中介的工作人员说道，“一些口碑

好的小学附近的‘老破小’因为总价相对可

控，非常抢手。”

经纪人小沈所在的门店主要代理高桥小

学、洄澜小学对应生源的小学学区房：“洄澜

北苑、洄澜南苑的学区房每平方米价格在

13000 元左右，主要是上世纪 90 年代的房

源，许多小户型的面积在 50-70㎡左右，总

价几乎不超过100万元。这类小户型学区房

房源少，但因为性价比高，非常抢手，最近也

涨价了。”

“此外，学区房的价格还受小区的地理位

置、交通条件、建造年代、小区本身的定位有

关系。同一学区的学区房，每平方的价格可

以相差上万。”小沈告诉笔者，“比如同样是高

桥小学的学区房，高桥小区的老房子每平只

要 13000 元，而泰和花园却已突破 2 万每

平。许多家长在买学区房的时候，还是会考

虑小区环境的综合素质。”

另一方面，许多房龄较新的学区房涨价也

颇为明显。例如湘湖小学学区内的金地天逸楼

盘，据安居客网站数据显示，这个楼盘价格环比

上月增长了6个百分点，均价突破3万元。

2018年起
萧山将实施“三年一户”政策

虽然很多学区房已经不宜居了，但是还

是有很多人愿意花几百万购置一套，他们的

理由是：一来解决孩子读书问题；二来这类房

子好流转，到时候想卖也有人接盘，说不定还

能赚一票。

不过根据我区新的招生政策，2018 年

起，同一套产权房三年内只解决一户家庭子

女入学（《房产证》办理时间在2017年4月30

日前的除外），让一些购买二手房的家庭受到

限制。

区教育局相关工作人员告诉笔者，从根

本上来说，“三年一户”的政策旨在打击学区

房的短期炒作，有利于市场的健康发展。

不过，也有不少家长担心，“三年一户”限

令使得符合条件的房源日渐稀少——很可能

买了学区房还得“捂”3 年才能解决入学，加

剧了供需矛盾，在一定程度上助推了学区房

价格的上涨。

“五年内可能出现的政策变化很多，万一

学区划片有所调整，户口迁入年限延长，到头

来可能‘竹篮打水一场空’。”在中介看房的李

女士不无担心。

全区力推教育均衡
校际差异在缩小

为了孩子进入理想的学校，很多家庭不

惜牺牲原来较好的居住环境，搬入“老破小”

的房子居住，生活品质大打折扣。

“前两年儿子上小学，我们卖掉瓜沥的一

套大房子换了城厢街道的一套小房子，因为

新家离公司远，为了方便照顾儿子，我还辞掉

了工作。倾其所有为儿子读书，对他的期望

自然很高，无形中给了孩子许多压力。”马女

士作为一个过来人，说出了自己的感受，牺牲

了生活品质，这反而失去了让生活变得更好

的意义。小朋友的教育问题只是生活质量的

一部分，并不是全部，甚至不一定排第一位。

“我们小时候也没有学区房的概念。今

天家长们追逐学区房，很多并不完全是出于学

习的目的，而是对如今阶层固化的焦虑和不

安。最好的教育是言传身教，昂贵的学区房的

教育意义或许还不如家里一间温馨的书房。”

真的有必要牺牲生活品质去买学区房

吗？

“如果是我，我不这么做。我会把更多的

精力，包括我家庭的财力放在改善家庭教育

的品质和质量上。”萧山城区一所小学的校长

如是回答。

事实上，这位校长并不是“站着说话不腰

疼。”随着全区力推教育均衡、公办教育校际

差距逐渐缩小，学区房不再是抢滩优秀教育

资源的唯一途径。

区教育的工作人员表示，在“十三五”规

划中，萧山教育的一大改革就是试水“学区制

管理”：通过建立大城区教育管理中心，统一

管理学校，打通各学校教师编制、职称评定、

职务聘任等“壁垒”，构建新的教育行政体系，

把教育资源的配置权落实到学区；另一方面，

萧山还将大力推进学区化和集团化建设以及

新优质学校集群发展。说得直白点，就是以

学区为单位，校际之间的资源共享和师资流

动会加大；以集团为单位，名校会带着薄弱学

校一起发展。

之前与浙师大合作办学挂牌的萧山二

中、临浦镇中、金山小学等已成为萧山教育

“高校助推”的成功范例。接下来，萧山区还

将陆续跟浙大、北师大等国内著名高校紧密

合作，建立基础教育研究基地和实验学校，以

保证高起点办学、高水平发展。

今后几年，杭二中萧山校区、学军中学附属

文渊中学、崇文实验学校世纪城万科校区将纷

纷落户萧山。这些主城区响当当的教育品牌的

入驻，对萧山教育的提振将是很好的补充。

多年积淀也让萧山塑造了不少教育品

牌，萧山将依托本土“名校”试水“民校”。比

如新成立的民办高中萧山区实验高级中学，

委托名校萧山中学全权管理、独立运作，将优

质教育资源辐射更广。

随着城市化进程加快，还将有更多新校

建成并投入使用。这些新校都将作为原有名

校的新校区或名校集团成员学校，它们成立之

初就站在了高起点上：银河实验小学教育集团

开发区小学、北干幼儿园教育集团金惠幼儿园

已投用；高桥初中教育集团金惠初中于2017

年投入使用；金山初中教育集团开发区桥南学

校，高桥小学教育集团南都小学建设项目已启

动；北干小学教育集团博学路小学，汇宇小学

教育集团湖头陈小学，回澜小学教育集团金惠

小学等一批新建学校正在规划中。

“在不少家长心目中，选择怎样的学校，就

是为孩子选择了怎样的一生。因为关系孩子

的未来，不少父母挤破头为孩子择校”，萧山区

教育局相关负责人说，“随着更多新学校的成

立，可以有效缓解择校热的问题。新体制的目

的，就是要实现更大区域范围内的教育均衡化

发展。”随着教育体制的改革和教育配置的普

及和平衡，希望未来我们不需要如此倾尽财力

还牺牲生活品质去购置一套学区房。


